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水庆霞“救火”上任中国女足
本报记者 吴钧雷

距离2021陕西全运会开幕还有一
个月，中国女足传出新消息：上海女足
主教练水庆霞将带领中国女足出战全
运会。但是，这并不意味着水庆霞已经
接替贾秀全成为中国女足的主教练。
对此，她本人表示：“我只是接到带队
打全运会的任务，打完再看吧。”

水庆霞的突然上任，有点“救火”
的意味。兵败东京奥运会之后，贾秀全
的帅位岌岌可危。从赛前将唐佳丽等
老将剔除大名单开始，贾秀全的所作
所为不断引起质疑。东京奥运会期间，
中国女足的糟糕表现让人难以接受，
最后一场2比8不敌荷兰女足更是颜面
扫地。虽然在赛后发布会上，贾秀全表
示自己不会下课，但呼吁“中国女足换
帅”的声音已在网上掀起一波又一波。
目前，贾秀全和中国女足全队返

回北京进行深刻总结。由于中国女足
还要以“奥运组合队”的形式参加陕西
全运会，所以在隔离结束后，这支队伍
将要继续下一阶段的备战，但贾秀全
已无缘参与其中。水庆霞作为上一届
全运会的冠军教练，将在全运会期间
担任中国女足主教练的职位，同时由
江苏女足选派助理教练和门将教练，
组成新的中国女足教练团队。

以国家队的形式参与全运会角
逐，中国女足相较于其他省队，实力优
势明显。若夺得金牌，每一个队员所在

的省份都将增加一枚金牌。不过这样
一来，上海女足的实力被大大削弱。由
于有五人入选中国女足，且唐佳丽、沈
梦雨已经踏上留洋之旅，上海女足在
人员方面捉襟见肘。如今水庆霞上任
中国女足，上海女足的其他队员将由
梯队主教练潘伟敏带领出征全运会。

现年55岁的水庆霞是中国第一
批扬名世界的女足队员之一，也是较
早开启留洋生涯的女足运动员。性格
沉稳、技术全面、作风顽强是她球员时
期的标签，曾帮助中国女足获得1994
年亚运会冠军、1996年奥运会亚军和
1999年女足世界杯亚军，也曾代表上
海队女足连续拿到第八届、第九届全
运会冠军。
退役后，水庆霞转型成为教练，曾

经担任过女足国青队主帅，随后执掌
上海女足至今，率领上海队多次获得
联赛、杯赛。2017年，她以教练身份率
领上海女足第三次问鼎全运会冠军。
无论从球员经历还是执教履历来看，
水庆霞对于中国女足足够了解，配得
上中国女足主教练一职。
目前仍然不确定水庆霞是否会在

全运会结束之后留任。她和上海农商
银行女足还有合同在身，很有可能会
在全运会结束之后返回上海，继续执
教上海女足。这次换帅，只是足协面
对全运会所做出的一次试探性尝试，
至于中国女足主帅职位的最终归属，
还是要在全运会后视具体情况而定。

●

女足最近的新闻是水庆霞执

掌奥运组合队的教鞭， 率队打全

运会。 这个任务原本是贾秀全的。

这个新闻显示出两点：1.贾秀

全大概率会离开中国女足的帅

位；2.水庆霞大概率会成为中国女

足新一任主帅。

大概率哪怕是99%， 也不是

最终的确定。

我的解读， 水执掌奥运组合

队的教鞭，与其说是一种过渡，不

如说是一次考察。

这说明足协对女足选帅这件

事很慎重。 应该慎重。 必须慎重。

因为之前吃过不慎重的大

亏，且不止一次。

慎重不在于形式， 而在于实

质。

●

17年前， 女足选帅搞过一次

竞聘，两人参加，一是马良行，二

是张海涛。 当时，选谁都有争议，

但最终选择了张海涛。 其实，所谓

的争议只是表象， 实际上分管女

足的足协领导已先入为主。

领导看中的是张的年轻 ，还

有外语好， 忽略了张没有带教女

足的经历。 没有经历就很难谈得

上经验。

张上位，率队打奥运会，结果

首场输给德国队0比8， 造成了中

国女足史上的第一大惨案。

●

谢亚龙主管足协， 铁定了心

要女足男子化， 所以要选一个男

足教练。 先看中的是徐根宝，徐提

出条件，像是婉谢；后选中了裴恩

才。

裴执教不到半年， 带队打东

亚四强赛排名垫底后，辞职。

●

此后有过反复， 但还是沿着

男足教练带女足的路继续往下

走，选了李霄鹏。 李带队在济南打

伦敦奥运会预选赛， 一胜两平两

负，被淘汰出局。 这是迄今中国女

足唯一缺席的一届奥运会。

●

前车之覆， 后车不鉴。 三年

前，很突兀的，足协又选择了没有

带过女足的男足教练贾秀全。

贾接替的是西格。 西格，冰岛

人，来中国执教的是江苏女足。

西格上任，是通过竞聘的。 另

一个参加竞聘的就是水庆霞。 水

不是主动而是被足协邀请参加竞

聘的。 尽管是被邀请的，水还是认

真做了准备。 竞聘之后，教练委员

会的评议是倾向水的。

但是，足协早已内定，竞聘只

是走一次形式而已。

贾上任有没有过竞聘， 不记

得有过。 贾上任很突兀，也说明足

协对贾有信心。

●

足协的信心并非无中生有 。

贾1963年生人，踢球是名将，执教

虽算不上名帅，但履历丰富，小有

成就。

但是，贾自己未必有信心，他

有过犹豫， 因为他对女足一无所

知，几乎是一张白纸。 尽管他的妻

子曾是女足球员， 与水庆霞是同

时期的。

贾还是接任了。 他是组织上

的人，服从组织安排，天经地义。

●

不用怀疑， 贾主观上是很想

带好女足的。 贾带女足不仅做出

了牺牲，以他的资历，带教中超中

下游的球队保保级，赚更多的钱，

是没有问题的。

贾带女足也付出了很大的努

力。 但是，缺乏对女足现况的足够

了解， 缺乏对女足球员身心与思

维的足够了解，他的部分努力，是

事与愿违的，甚至是适得其反的。

球员走马灯似换， 主力阵容

的翻来覆去， 直到奥运会前一个

月，还在尝试主力阵容的变化，高

估了年轻球员的能力， 以及队内

过于压抑的气氛所造成的巨大压

力等，导致了奥运会的惨败。

贾的努力不可否认， 但说贾

带队战绩不差，有违事实。 2019年

世界杯，中国女足小组出线，16进

8被淘汰，是中国女足历届世界杯

的最差排名。 奥预赛出线，因为日

本东道主不参赛，朝鲜退赛，只剩

下澳大利亚、韩国两个主要对手。

战胜韩国出线，理所应当。 但

是，场面与过程之不堪，让人不忍

目睹。 这其实是奥运惨败的前奏。

●

评价主帅， 主要是看客观结

果，而不是看主观努力。

中国女足如此惨败奥运 ，贾

难辞其咎，换帅势在必行，合乎情

理。

贾下，谁上？

前事不忘，后事之师。 这次，

足协不重 （竞聘 ）形式 ，而重 （考

察）实质，是应该给予赞赏的。 鼓

掌！

是马是骡子的拉出来遛遛 。

话虽俗，理是明的。

●

谁上？ 水无疑是第一人选。

水，1966年生人， 正巧属马。

踢球时， 她是中国第一代女足名

将， 参加过1996年亚特兰大奥运

会。 她踢到35岁才退役，在马良行

的麾下，两夺（1997年、2001年）全

运会冠军。 退役后当教练，凭着对

女足的热爱与执着， 从少体校起

步， 一步一个脚印， 一路向上 。

2013年前，她执教上海青年女足，

屡获冠军。 2013年后，她执教上海

女足， 屡获冠军。 称其为冠军教

头，是可以的。

说水对女足是热爱，不够。 其

实是痴迷。 她的人生，除了足球，

几乎没有其他。 最奢侈的业余活

动，就是听听音乐。

水爱学习善学习， 理论的实

践的，都学。 因此，她考出了最高

等级的“职业级教练”。 这在男足

教练中也不多。 在女足教练中，像

是独一无二的。

水，一个很严厉的教练。 对球

员技术细节的要求， 甚至是苛刻

的。 不同的是，她的严厉中蕴含着

爱。 有爱的严厉，给球员的感觉与

实际的效果， 与单一的严厉是不

一样的。

水的严厉是对工作， 也是其

外表。 与她相处久些的球员，了解

她的“刀子嘴，豆腐心”，采用“软

磨”战术，她就没折了。

●

相比贾， 水的优势在于了解

女足的现实， 了解女足球员的身

心与思维特点。 这个明显的优势，

至少在用兵选将上， 她不用翻来

覆去地走弯路， 更能调动发挥出

球员的主观能动性与特点， 也可

以通过适当的方法减轻球员大赛

前的压力。

不太了解贾的足球理念 ，所

以无法比较。

水的足球理念是清晰的 ，那

就是“快传快跑，快逼快抢，整体

作战，攻防平衡”。

水追求的是 “流畅的有效的

美丽足球”。

●

金无足赤，人无完人。 水，当

然也是有缺点或者说是有弱点

的。 她的弱点是“心急”。

成为中国女足的主帅， 为中

国女足的复兴做出贡献， 是水的

事业目标。 祝她如愿以偿，顺风顺

水！

也要提醒水，不要心急。 中国

女足整体水平下滑， 不说欧美劲

旅，就是与日澳朝相比，也已有一

定的差距。 这种差距不是三五个

月就可以解决的。

事情要抓紧做，心态不能急。

水不要心急， 中国足协不要

心急，女足球迷不要心急。

放平心态，站稳脚跟，走对方

向，中国女足是很有希望的。

说说贾秀全 说说水庆霞
■秦天论道

带领中国女足出战全运会


